

Escala Crítica/Columna diaria

*Evalúan el desempeño de Meade y Anaya en el segundo debate *Cinco entidades en disputa, importantes reservas del voto

*Integrantes de Conago se reúnen en Tabasco; de fondo, los comicios

Víctor M. Sámano Labastida

ESTAMOS a escasas seis semanas de las elecciones. Durante ayer lunes los equipos de los candidatos a la Presidencia se dedicaron a evaluar el desempeño de los abanderados de sus coaliciones en el segundo debate. Pero también lo hicieron quienes buscan gobernar los nueve estados en donde habrá elecciones. Se quiera o no, se admita o no, la inercia del voto en las presidenciales tendrá algún tipo de impacto en lo local.

Son dinámicas diferentes, se insiste. Pero la homologación de la fechas de las votaciones ya ha tenido sus consecuencias, como lo vimos en el 2012. Mientras partidos como Morena tratan de “amarrar” lo más posible la actual intención del voto para su candidato a la Presidencia con lo que pudieran lograr sus abanderados no sólo al Congreso de la Unión y el Senado, sino también a las gubernaturas, otros institutos comenzarán en estos días a tratar de desmarcar uno y otro procesos.

AJUSTAN ESTRATEGIAS

DE LOS NUEVE estados donde se disputa el poder local, cinco representan una considerable reserva de votos. La Ciudad de México, donde gobernaba Miguel Mancera –llegado al poder por el PRD-, hay un padrón de poco más de 7 millones 300 mil ciudadanos. A Mancera lo sustituyó José Ramón Amieva para concluir el mandato. La capital del país tendrá su primera elección de gobernador, y también por primera vez desde que hay comicios para sus autoridades el PRD no tiene la hegemonía de la capital, que disputa con Morena, cuyo candidato a la presidencia Andrés Manuel López Obrador lleva a remolque a los aspirantes locales.

Otra reserva importante de votos es Jalisco, con más de 5 millones 700 mil empadronados; aunque allí gobierna Aristóteles Sandoval del PRI, la fuerza opositora más importante es Movimiento Ciudadano, que lleva candidato propio. La coalición que postula a Ricardo Anaya para la Presidencia ha tenido en Jalisco serias dificultades para mantener los equilibrios.

Nueve estados, pendientes de la campaña presidencial de sus candidatos en coalición

Escrito por Editor

Martes, 22 de Mayo de 2018 00:21 -

Veracruz es otra región altamente disputada y donde el destino de los contendientes depende también de cómo se muevan las alianzas a nivel nacional. Governa el aliancista (PAN-PRD) Miguel Ángel Yunes, cuya coalición disputa los primeros lugares con los abanderados de Morena. El PRI debe remontar en poco tiempo una cuesta difícil. El padrón electoral veracruzano es de poco más 5 millones 600 mil posibles votantes.

También Guanajuato se convirtió en una plaza altamente codiciada por sus 4 millones 250 mil empadronados. Desde hace varios sexenios está dominada por el PAN –su actual gobernador Miguel Ángel Márquez es blanquiazul-, pero en la actual contienda PRI y Morena también le disputan el poder.

Arriba de 4 millones de potenciales votantes también está Puebla, actualmente gobernada por Antonio Gali de la coalición PAN-PT-Panal. Los 4 millones 300 mil empadronados son disputados sobre todo por PAN y Morena; es otra plaza que se complicó para el PRI.

Una menor reserva de sufragios, pero no desdeñable, se encuentra en Chiapas, otra entidad que tendrá elecciones para gobernador en julio y que tiene en el Poder Ejecutivo a Manuel Velasco, de una tambaleante coalición PVEM-PRI. Hay en esta entidad vecina poco más de 3 millones 400 mil empadronados.

Quedan Tabasco, Morelos y Yucatán. Los reflectores están puestos en Tabasco, no tanto por su padrón electoral sino por su significado en el proyecto de López Obrador. Gobernado por Arturo Núñez, surgido de la coalición PRD-PT-Movimiento Ciudadano, la escisión de Morena representó una nueva conformación de la competencia electoral. Esta entidad tiene un padrón de poco más de un millón 600 mil ciudadanos.

Otro estado gobernado por el PRD y que también tendrá elecciones es Morelos. Allí Graco Ramírez no se sumó al frente nacional tripartita PAN-PRD-PMC en la contienda local. Los votos en disputa serían un millón 400 mil.

Finalmente Yucatán. Es un estado que desde hace décadas turnan el poder PRI y PAN. Governa Rolando Zapata Bello. El padrón es de un millón 489 mil, y aunque parece no afectarles en mayor medida las tendencias nacionales, para los dos partidos dominantes cuenta mucho el desempeño de sus candidatos a la Presidencia.

Aunque los debates de los aspirantes a la Presidencia mueven muy poco la aguja de las encuestas, lo que ahí se percibe termina siendo determinante para el enfoque de las campañas locales.

AL MARGEN

LOS GOBERNANTES de las 32 entidades de la República tienen hoy su reunión plenaria en la capital tabasqueña. Como invitado especial estará el presidente Enrique Peña Nieto y el gobernador Arturo Núñez entregará la presidencia del organismo a Manuel Velasco, de

Nueve estados, pendientes de la campaña presidencial de sus candidatos en coalición

Escrito por Editor

Martes, 22 de Mayo de 2018 00:21 -

Chiapas. El telón de fondo del encuentro será necesariamente el ya próximo proceso electoral.

En marzo pasado, los integrantes de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) firmaron la Declaración por la Democracia y la Legalidad en el Proceso Electoral de 2018, con el Instituto Nacional Electoral (INE) y otras instituciones. En aquella ocasión, Janine Otálora, magistrada que preside el Trife dijo que era inaceptable que en el presente proceso electoral hay muertes violentas de personas vinculadas a los comicios. Entonces iban 30 víctimas, actualmente son unas 90. Dijo que era grave “no por que los asesinados sean políticos, sino porque si se encuentran formas alternas, ilegales e inaceptables de decidir quién está y quién no está en la boleta se afecta fundamentalmente la calidad y el resultado del proceso electoral”. (vmsamano@hotmail.com)